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ostentava na etapa inicial da corrida ao Palácio do 
Planalto encolheu e muito em relação aos 
tradicionais institutos de pesquisa.
Ademais, nas duas semanas que restam até a decisão, 
estará em disputa um contingente reduzido do 
eleitorado. Somados os que cogitam rever a primeira 
opção e os que ainda não se definiram por nenhum 
dos dois candidatos, o grupo representa menos de 
10% do total de votos.
  Considerando a margem estreita que separa os dois 
adversários e a evidência de que muitos votantes 
deixam a decisão para última hora, muito pode 
acontecer. Segundo o instituto Datafolha, no primeiro 
turno 10% fizeram sua escolha na véspera ou no dia 
da votação.
  Entre os eleitores que preferiram os outros dois 
postulantes que se sobressaíram no primeiro turno, 

Simone Tebet (MDB) e Ciro Gomes (PDT), muitos 
estão indecisos. Somente um terço declara voto em 
Lula, a despeito dos apoios que ele recebeu de 
ambos.
  Os levantamentos mostram que o líder petista 
mantém uma margem vantagem entre as mulheres e 
os eleitores de baixa renda e no Nordeste, a região 
que mais contribuiu para sustentar sua candidatura 
até aqui.
  Bolsonaro, por sua vez, viu a avaliação de seu 
governo melhorar e conseguiu equilibrar o jogo no 
Sudeste. Os dois adversários não se encontram 
empatados na região mais populosa do país, é o que 
indica o instituto.
Ambos continuam enfrentando taxas de rejeição 
elevadas, o que contribui para estreitar ainda mais 
suas possibilidades de avanço no segundo turno. 

Segundo o instituto, 51% dizem que não votariam de 
jeito nenhum em Bolsonaro, e 46% repudiam Lula.
  Lamentavelmente, os dois partiram para o vale-tudo 
na última semana, na tentativa de desgastar ainda 
mais a imagem do adversário com vídeos antigos e 
ataques pessoais. Bolsonaro voltou a fustigar o 
Supremo Tribunal Federal, num esforço para 
mobilizar os seguidores mais radicais.
  Portanto, trunfos pessoais e defeitos dos candidatos 
são bastante conhecidos do eleitorado, mas sabe-se 
quase nada sobre seus planos para enfrentar os 
desafios  à  espera  do  próximo governo, 
principalmente do candidato do PT que não se 
posicionou em relação ao quadro de ministros. Os 
debates do segundo turno oferecerão mais uma 
chance para que deem ao eleitor as respostas que ele 
merece.

   Vale destacar a credibilidade das pesquisas, pois 
bem, as primeiras pesquisas realizadas após o 
primeiro turno da eleição presidencial apontam um 
acirramento da disputa travada por Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e Jair Bolsonaro (PL), que voltarão a se 
enfrentar nas urnas no dia 30. Especialistas apontam 
uma histórica virada em relação ao eleitorado.
  Segundo o Datafolha, o ex-presidente chegou ao 
fim da última semana do primeiro turno com 49% 
das intenções de voto e o atual mandatário atingiu 
37%, erro grotesco quando se leva em conta uma 
sugestão de cenário. Outros 6% disseram que votarão 
em branco ou nulo, e 2% se declararam indecisos.
  Contudo, considerados apenas os votos válidos, 
Lula teria 53% e Bolsonaro estaria com 47%. Os 
números indicam que ambos ganharam votos desde 
o primeiro turno, mas a vantagem que o líder petista 
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que desempenham papéis como se fossem o 
motor do órgão, pois levam o ar para os tubos, 
estavam comprometidas com a presença de 
cupins. Diante desse imprevisto, o processo de 
remontagem do órgão necessitou ser revisto.
Imprevisto
  Segundo Fréderic, o problema está no 
someiro, que tem peças de compensado que 
foram colocadas durante uma restauração 
ocorrida em 1982. “Uma vez localizado o 
problema, achamos a solução. A única solução 
que se pode fazer agora é levar essas duas 
peças grandes para a Espanha, para a oficina, 
para tirar todas as partes de compensado e 
voltar a colocar as partes de carvalho que 
foram substituídas no ano de 1982. É um 
trabalho bem delicado, que precisa ter 
ferramentas especiais, como temos na oficina, e 
também ter carvalhos bons, que se tenham dez 
anos de secagem, para garantir o futuro e 
funcionamento do órgão”, destaca o organeiro.
  Pela complexidade do trabalho e cuidado 
exigidos neste caso e por se tratar de um 
instrumento histórico e importante, Fréderic 
explica que o transporte das peças para a 
Espanha exige alguns cuidados próprios como a 
autorização Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan) e da contratação de 
uma empresa especializada no transporte de 
obra de artes, a fim de garantir a segurança das 
peças.
  De acordo com o Pároco da Paróquia Nossa 
Senhora da Assunção, Padre Geraldo Dias 
Buziani, que acolheu Fréderic e Olivia durante 
a estadia deles em Mariana, todo o trabalho está 

sendo acompanhado todas as questões 
relacionadas à montagem do Órgão Arp 
Schnitger. Além disso, a organista da Catedral, 
Josinéia Godino, e outras instituições também 
estão se empenhando nesse processo de 
reforma e de montagem do órgão. 
  Padre Geraldo Buziani ainda pontua que, 
como pároco, vai empreender todos os esforços 
possíveis, juntamente com as instituições 
parceiras da Arquidiocese de Mariana, para a 
elaboração do projeto e adquirir recursos 
necessários para a restauração das peças 
danificadas. “Vamos fazer o máximo para 
elaborar o projeto, captar recursos diante das 
empresas e instituições, para que a gente possa 
viabilizar o mais rápido possível o envio das 
peças que estão com problema para a Espanha, 
e o seu retorno para com isso continuar 
prosseguir com o processo de remontagem do 
órgão da Catedral”, afirma.
  Devido a manifestação de cupins nas peças 

principais do Órgão, a restauração que estava 
prevista para durar de 20 a 25 dias teve o seu 
prazo estendido. “Só o processo de restauro das 
duas partes dos sumeiros são oito semanas, mas 
vai demorar mais tempo porque temos que 
preparar as caixas e ter todas as permissões 
legais para poder mandar. Então, vai demorar 
eu acho que vários meses”, diz Fréderic.
  Enfatizando a necessidade de conservação e 
zelo com o instrumento, o organeiro ressalta a 
importância desse instrumento para a Catedral-
Basílica de Mariana. “Esse órgão é muito 
especial, [pois] é único [não somente] em 
Minas Gerais, mas no Brasil. [É] um órgão 
fabricado na Alemanha, Burgo, no ano de 1701, 
e que foi comprado de Portugal para Mariana. 
É um órgão muito importante porque é único, 
que não se encontra em outro lugar do mundo 
um órgão desse tipo fora da Alemanha do norte. 
E no contexto do Brasil é o instrumento mais 
antigo que se tem”, detalha Fréderic.

    Como parte dos trabalhos de finalização das 
obras de restauração da Catedral de Nossa 
Senhora da Assunção, Sé da Arquidiocese de 
Mariana, teve início em 1º de setembro deste 
ano a remontagem do Órgão Arp Schnitger. O 
instrumento, datado do século XVIII, foi 
fabricado na Alemanha e doado à então Diocese 
de Mariana em 1748. Contudo, durante esse 
procedimento alguns imprevistos foram 
encontrados, comprometendo à continuidade 
dos trabalhos.
  O processo de remontagem foi confiado a 
empresa Taller de Organería, da Espanha, por 
meio dos trabalhos de Frederic Desmottes, que 
há 42 anos realiza a montagem e desmontagem 
de órgãos, e de sua filha, Olívia Desmottes, que 
por aproximadamente 20 dias estiveram em 
Mariana (MG) fazendo os procedimentos 
necessários. Além disso, conta com a 
supervisão do arquiteto responsável pelas obras 
de elementos artísticos da Catedral, Artur 
Coelho, e também dos trabalhos feitos pelo 
j o v e m  G u i l h e r m e .  C o m  u m  v a s t o 
conhecimento nesse tipo de instrumento e 
muita experiência na área, Fréderic conta que 
para a realização desse trabalho a primeira parte 
foi  fe i ta  há  se is  anos  e  meio com a 
desmontagem dos tubos de metal presentes no 
órgão que, posteriormente, foram guardadas no 
Museu da Música de Mariana.
  Já para setembro deste ano, a previsão era que 
fossem feitos a montagem da peça, a limpeza e a 
colocação do tubo para afinação do Órgão. 
Entretanto, durante a limpeza, foi descoberto 
que as duas peças principais do instrumento, 

IMPREVISTOS SURGEM NA REMONTAGEM DO ÓRGÃO ARP 
SCHNITGER DA CATEDRAL DE MARIANA

Fabricado na Alemanha e doado à então Diocese de Mariana em 1748.

Foto: Divulgação / Arquidiocese de Mariana 

SEGUNDO TURNO: OS DEBATES DEVEM FAZER DIFERENÇA 
A corrida pelo cargo máximo do poder executivo está acirrada entre os candidatos Lula e Bolsonaro, mas o debate de ideias deve o ser o caminho no lugar da guerra de acusações e desinformações.
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deixasse de arrecadar mais de 10 milhões de 
reais que seriam investidos na melhoria dos 
serviços prestados à população. Em 2022, uma 
lei aprovada pela Câmara de Mariana, isentou a 
população de pagar as tarifas que estavam em 
atraso dentro do período que ficaram suspensas 
pelo decreto do ex-prefeito.
  Mas desde primeiro de janeiro deste ano a TBO 
voltou a ser cobrada pelo SAAE, entretanto a 
inad implênc ia  con t inua ,  com mui tas 
residências deixando de quitar esta importante 
tarifa, que não se trata de uma cobrança pelo 
consumo da água, mas uma tarifa destinada a 
custear a manutenção das captações, adutoras e 
redes de distribuição na cidade.
Estar em dia com a TBO é importante para que o 
SAAE invista cada vez mais na melhoria dos 
serviços prestados. Entretanto, de acordo o 

procurador da autarquia, advogado Emerson de 
Freitas, a inadimplência pode trazer dor de 
cabeça no futuro para as pessoas. “O 
inadimplemento da TBO vai causar alguns 
efeitos ao usuário, que é a negativação do nome 
via cartório, além da inclusão desse débito na 
dívida ativa do município. O acumulo dessa 
dívida também dá o direito ao SAAE de solicitar 
a execução via judicial e até mesmo a 
interrupção no abastecimento”, explica Freitas.
  Para ficar em dia com a TBO é muito simples. 
Basta ir até a Central de Atendimento do SAAE, 
localizada no andar térreo do Centro de 
Convenções, que fica ao lado da Prefeitura, e 
solicitar um levantamento dos valores em 
atrasos, que podem ser pagos à vista ou 
parcelados. Mais informações pelo telefone 
3557-9300.

   Prevista desde a criação do Serviço Autônomo 
de Água e Esgoto de Mariana – SAAE – em 
2005, a Tarifa Básica Operacional (TBO) 
começou a ser recolhida pela autarquia 
municipal em 2019. Atualmente os valores 
cobrados se diferem conforme o público. Em 
residências padrão a tarifa é de R$ 19,60, para as 
famílias de baixa renda existe a TBO Social no 
valor de R$ 9,80, e para o comércio e indústrias 
da cidade é cobrado mensamente R$ 46,90. Os 
recursos arrecadados com esta tarifa são 
destinados, exclusivamente, para investimentos 
na  melhor ia  con t inua  do  s i s t ema  de 
abastecimento de água da cidade.
  Devido a pandemia da Covid-19 no país, um 
decreto do ex-prefeito Duarte Junior, em 2020, 
suspendeu o pagamento da TBO até o dia 31 de 
dezembro de 2021, fazendo que o SAAE 

SAAE MARIANA EXPLICA O TBO E A SUA IMPORTÂNCIA 
Porque é importante estar em dia com essa tarifa.

@jornalpanetus@jornalpanetus

volta do formato presencial, por meio de grupos 
de trabalho, após dois anos sendo realizada de 
forma totalmente virtual em razão da pandemia 
de Covid-19.
  O PPAG é uma das leis que integram o 
conjunto de legislações do sistema de 
planejamento e orçamento, previstas pela 
Constituição Federal e pela Constituição 
Estadual, que compõem assim o Orçamento 
Público. Além dele, integram esse conjunto o 
Plano Mineiro de Desenvolvimento Integrado 

(PMDI), a Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) e Lei Orçamentária Anual (LOA).
  É por meio dessas leis, elaboradas pelo 
Executivo e encaminhadas periodicamente à 
ALMG para análise e aprovação, que o governo 
define como pretende gastar o dinheiro 
arrecadado por meio de tributos pagos pela 
sociedade e de outras fontes de receita. Por 
conter informações que deixam claro em que, 
como, onde, quando e com qual objetivo o 
Estado pretende investir os recursos públicos, é 

fundamental que a população conheça e 
aprimore esse planejamento do Estado.
    Na última terça-feira, por exemplo, foram 
recebidos pelo Plenário os Projetos de Lei (PL) 
4.009/22, que traz a LOA 2023 e 4.008/22, com 
a revisão anual do PPAG 2020–2023. No caso 
do PPAG, trata-se do planejamento da atuação 
do Estado para um período de quatro anos, 
sendo revisto anualmente justamente para 
adequá-lo ao Orçamento do próximo ano.

  A Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG) se prepara para realizar mais uma 
Discussão Participativa do Plano Plurianual de 
Ação Governamental (PPAG) 2020-2023 – 
Revisão para 2023. As inscrições para participar 
dos grupos de trabalho já estão abertas e 
prosseguem até as 15 horas do dia útil anterior à 
data programada para realização de cada um 
deles.
  Atividade que acontece desde 2003, a 
novidade nesta edição de revisão do PPAG é a 

ABERTA INSCRIÇÃO PARA GRUPOS DE TRABALHO DA 
REVISÃO DO PPAG

Projeto do Plano Plurianual de Ação Governamental já tramita na ALMG. Atividade nesta edição volta a ser presencial.
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amigos. Sobre a infância, uma infinidade de poetas 
fiaram seus versos e motivos. A escritora Cecília 
Meireles dizia que "tudo é mistério nesse reino que o 
homem começa a desconhecer desde que começa a 
abandonar". Tudo é mistério quando a vida se 
desponta para um olhar curioso, lírico e sensível sobre 
o período de descoberta e início da vida.
  Apresentamos no Livro 3 das quintas, textos que 
falam sobre levezas, olhares curiosos, meninices, 
através de cinco versos; os quatro primeiros 
bivocabulares e o último, univocabular. Quinta é 
poesia minimalista, mais uma forma da Arte 
Aldravista, em comemoração à história da Literatura e 
da Arte do Movimento mineiro, cujo bastião é tocar a 
sensibilidade humana. Nada mais propício para tocar 
os sentimentos, do que falar sobre infâncias.

  Walter Benjamin escreveu: 'Que as coisas continuem 
como antes: eis a catástrofe.' A infância é promessa de 
começo, testemunho do eterno retorno do novo e, 
portanto, de adiamento da catástrofe. Talvez seja por 
isto que todo poder conservador busque domesticar a 
infância: para manter um estado de coisas é preciso, 
injustamente, conter o indeterminado. Todavia, isto 
não é senão um modo grotesco de fracassar. Sejam 
quais forem as forças, a infância resiste: condição e 
promessa do vivo, ela afirma a persistência 
inegociável da mutação.”
  Eis o sentido do aforismo de Walter, a força motriz do 
universo infantojuvenil se faz presente nestes textos 
formatados com a ternura da infância, numa doce 
ciranda poética.
  Quando as crianças brincam, segundo Fernando 

Pessoa: 'qualquer coisa em minha alma começa a se 
alegrar. E toda aquela infância que não tive me vem, 
numa onda de alegria...'
Prezados amantes da leitura, eis nosso convite: 
venham participar da 11ª SEMANA DE ARTE 
ALDRAVISTA; em cada página de livro, você 
reviverá um mundo de múltiplas infâncias, numa onda 
de alegria propiciada pela poesia.
 
Criança espiã...
Criança cientista...
Quanto talento
À nossa
Vista!

Cozinha materna
Doce fragrância
Cocada, pudim
Creme achocolatado
Infância!
 
  Mais uma obra a ser lançada na 11ª SEMANA DE 
ARTE ALDRAVISTA na cidade de Mariana – MG; a 
terceira coletânea de quintas (poesia de cinco versos), 
cujo título é infância. Os autores quintanistas, 
imbuídos da preciosidade dessa fase da vida, teceram 
suas quintas com máxima poeticidade, musicalidade, 
ritmo e riqueza imagética. A infância traz um dos mais 
ternos sentimentos: a brincadeira, o espírito da 
inocência, o descobrimento, a alegria desmedida, as 
peraltices, a presença de pais, irmãos, colegas e 

@jornalpanetus@jornalpanetus

fazem parte do Projeto Aluguel Social e tem por 
objetivo transformar a vida de pessoas que 
vivem em situação de risco e vulnerabilidade. 

Após a avaliação do Departamento de Defesa 
Civil sobre as condições da moradia, a reforma 
é iniciada, proporcionando melhores condições 

de vida e mais dignidade para as pessoas 
contempladas.
Por Evelin Almeida

  Na última terça-feira (04/10), mais um sonho 
foi realizado com a entrega da nova moradia de 
Maria de Fátima, no subdistrito de Barro 
Branco. Para dona Maria, seu filho e sua neta é 
uma oportunidade de recomeçar, uma nova 
caminhada e uma vida mais digna.  A 
contemplada recebeu sua casa completamente 
reformada, que conta com dois quartos, sala, 
cozinha, banheiro, uma varanda na entrada na 
casa e um espaço externo nos fundos com a 
implementação da horta social, fogão a lenha e 
um aquecedor solar. 
  A iniciativa já faz parte do programa que 
contempla os integrantes com uma horta social 
para cultivo e um aquecedor solar., medida que 
visa auxiliar nas despesas com a energia e na 
alimentação da família com o cultivo da horta. 
O Programa é uma iniciativa da Prefeitura de 
Mar iana ,  po r  me io  da  Sec re ta r i a  de 
Desenvolvimento Social e Cidadania e até 
agora mudou a vida de quatro famílias com a 
entrega das casas. 

Sobre o programa 
  O Programa é direcionado às famílias que 

MORADIA REFORMADA, SEGURA E DIGNA PARA DONA MARIA 
DE FÁTIMA, A NOVA CONTEMPLADA PELO PROGRAMA 

RECONSTRUINDO SONHOS 
A família contemplada recebeu sua casa completamente reformada.

11ª SEMANA DE ARTE ALDRAVISTA
O LIVRO 03 DAS QUINTAS: INFÂNCIAS - Andreia Donadon Leal 
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CIRCOVOLANTE: DE 13 A 16 DE OUTUBRO, MAIS DE 30 
TRUPES NACIONAIS E INTERNACIONAIS ENTRAM EM 

CENA NA CIDADE HISTÓRICA DE MARIANA [
A arte da palhaçaria volta às praças e centro histórico da cidade de Mariana – MG com o Circovolante – 12º Encontro Internacional de Palhaços.

para a infância, à música e à palhaçaria. 
“Começamos essa história juntos.  Já 
homenageamos palhaços de muitas trupes, 
outros países. E agora olhamos pra perto e com 
30 anos de carreira, conhecida e amada por 
todos, não há escolha melhor”, ressalta Siman.
Para Jô Alves, ser a homenageada do Encontro é 
“algo que não consigo nem expressar em 
palavras. Eu vi o evento nascer e crescer, é um 
presente pra cidade, pro público e pros 
palhaços que respiram essa alegria pulsante e 
contagiante. É um abraço que faz cócegas na 
alma. O Encontro é uma experiência completa 
que transforma a cidade em um enorme 
picadeiro e todo mundo é o protagonista dessa 
festa”, ressalta.
  Nesta edição, a palhaça Jojoba marca a 
programação com várias participações, com 
música, dança, pernas de pau no cortejo, além 
de apresentação com amigos palhaços no 
Cabaré e onde mais tiver alegria para 
compartilhar. “A arte, o circo, o palhaço nos 
enche de humanidade e o momento que 
vivemos, que o mundo inteiro está passando, a 
gente precisa disso, de se desarmar e viver essa 
alegria e transformação”.
  Os quatro dias de evento contam com a 
presença de trupes argentinas como Sara Peper, 
Palhaço Tomate e Laguz; a colombiana Família 
Barmu e brasileiras de várias localidades como 
a Turma do Biribinha (AL), Irmãs Cola, Cia 
Suno, MB Circo, de São Paulo, Duo Morales, 

Teattro de Anônimo, do Rio de Janeiro, e, claro, 
várias trupes de Minas Gerais. 
Há mais de 10 anos o Circovolante é 
responsável por descentralizar a realização de 
eventos desse porte e cumpre um importante 
papel de valorizar a arte do circo e da palhaçaria, 
levando para as ruas momentos únicos de lazer, 
diversão e alegria, onde o público comparece e 
compartilha risadas. Na última edição foram 
mais de 10 mil pessoas nos quatro dias de 

evento.

O Circovolante 
12º Encontro Internacional de Palhaços é 
realizado pelo Circovolante, Circo Paratodos e 
Ponto de Cultura Circovolante - Casa do 
Palhaço. Tem apoio da Prefeitura de Mariana, 
Fundação Renova e Cedro Mineração e parceria 
da Sociedade do Riso, MarianaTur e Passagem 
– Distrito Criativo.

  Entre os dias 13 a 16 de outubro, o público 
recebe cerca de 30 atrações e mais de 100 
palhaços de várias partes do Brasil e de outros 
países nas ruas da cidade histórica, onde 
milhares de pessoas se reúnem para rir, chorar e 
s e  e m o c i o n a r  p o r  c o m p l e t o  c o m  a s 
apresentações gratuitas do festival. Será a volta 
do evento ao formato presencial, tão aguardada 
pela cidade e por turistas.
  Para Xisto Siman, palhaço e um dos 
organizadores do evento, este ano o Encontro 
tem um sabor especial. “Estamos com uma 
grande expectativa pós-pandemia, depois de 
três anos sem realizar o evento. É um momento 
importante não só para o Circovolante e para 
os palhaços, mas principalmente para a cidade 
de Mariana. A cidade nos pede pela realização 
desse encontro e ao confirmar é uma felicidade 
geral. A cada pessoa que comunicamos a 
alegria vem aos olhos, isso é algo revigorante. 
Esta edição será mais que um encontro, será um 
reencontro entre os palhaços e também da 
cidade com essa alegria, com a palhaçaria e as 
pessoas na rua festejando novamente”, 
compartilha.
  A homenageada do Circovolante – 12º 
Encontro de Palhaços é Jojoba, a palhaça de Jô 
Alves, que iniciou sua carreira com o Grupo 
Stronzo junto aos fundadores do Circovolante, 
Xisto Siman e João Pinheiro, em 1992. Em 2000 
fundou o Clube Osquindô e a Cia. Lunática 
junto com Toninho Caiero, se dedicando às artes 
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ESTUDOS CIENTÍFICOS MOSTRAM BENEFÍCIOS NA 
RELAÇÃO ENTRE CRIANÇAS E ANIMAIS

No dia 12 de outubro, além de ser o feriado do dia de Nossa Senhora, padroeira do Brasil, também é comemorado o dia das crianças.

relataram que os animais de estimação podem 
ajudar a desenvolver a autoestima da criança, 
reduzindo estresse e também ansiedade. O 
cientista concluiu que ensinar para as crianças 
uma forma inteligente de cuidar do animal, como 
assumir algumas responsabilidades básicas, como 
passear e alimentar o cãozinho, acarreta em um 
ótimo desenvolvimento social infantil.
Voltando um pouco no tempo e indo até a 
Europa:
  O Instituto de Psiquiatria (Clinical Centre Serbia) 
em Belgrado, na Sérvia, fez um estudo mais 
aprofundado, em 2009. O psiquiatra sérvio Ivan 
Dimitrijevic, doutor e professor de psiquiatria, 
recolheu dados de sua pesquisa empírica onde a 
Terapia Assistida por Animais (TAA) foi utilizada. 
O artigo escrito foi bastante abrangente, onde 
diversos casos foram acompanhados, com 
pacientes com quadros clínicos diferenciados, 
desde AIDS até depressão, e também de diferentes 
idades.
  Nas crianças, casos como transtorno de atenção 
hiperativa e transtornos comportamentais foram 

reduzidas a agressividade, além de mostrarem 
elevada concentração, com resultados ainda mais 
positivos em pacientes com transtorno do espectro 
autista. Crianças que tiverem problemas sérios de 
saúde, mostraram melhorias significativas na 
recuperação. De acordo com Ivan, as crianças 
modificam o comportamento delas quando estão 
próximas  de  um  pe t ,  desenvolvendo 
responsabilidades e sentimento pelo animal. 
Chegando aos Estados Unidos:
  Em dezembro de 1998 a equipe de terapia 
ocupacional do St. Mary's Hospital for Children 
(Hospital de Santa Maria para Crianças), em Nova 
Iorque, desenvolveu um programa piloto onde 
eram usados cachorros, uma vez por mês, para 
interagirem com as crianças. As seções eram 
individuais, cada criança tinha um tutor e um 
cachorro para que eles pudessem passar a mão e 
alimentar. Em alguns pacientes com casos graves 
de lesão cerebral traumática, os terapeutas 
ajudavam as crianças a se aproximarem dos 
animais, para acariciar e dar petiscos. Os 
resultados foram satisfatórios em sua totalidade. 
As crianças ficaram mais  motivadas e 
participativas, com isso conseguiam alcançar seus 
objetivos no tratamento com mais facilidade e 
rapidez.
Outros estudos mostram como o fato de se ter um 
animal de estimação ajuda que as crianças não 
desenvolvam obesidade e estimulam atividades 
no cérebro. Em pesquisa realizada entre 2017 e 
2019, posteriormente publicados, a Doutora 
norte-americana Jill C. Fodstad, psiquiatra 
formada na Faculdade de Medicina de Indiana, foi 
a líder em um estudo onde sua equipe de 
pesquisadores acompanhou atividades em uma 
clínica pediátrica. Durante as semanas de 
pesquisa, foi observado que as crianças, ao 
brincarem e interagirem com cães e gatos, 
apresentavam estímulos no corpo e no cérebro. Os 
resultados concluíram que, as crianças que 
mostravam mais interações com os animais de 
estimação, tiveram um aumento significativo na 
criatividade, imaginação e curiosidade.
Chegando em território tupiniquim:
  No Brasil, a função que regulamenta o uso de 
animais como tratamento está ainda em 
construção. Entretanto, a nossa constituição já 
conta com uma lei que autoriza o uso de animais 
como instrumentos de educação e pesquisa. Com 
isso em mente, em 2017, pesquisadoras do Centro 
Universitário do Rio Grande do Sul, a psicóloga 
Jéssica Marinho, e a professora e psicóloga 
Renata Zamo, escreveram um artigo, a partir de 

estudos teórico-científicos, sobre os benefícios 
que a Terapia Assistida por Animais (TAA) pode 
gerar quando utilizada no processo de tratamento 
com crianças que apresentam comprometimento 
no desenvolvimento físico e psíquico.
  O estudo proposto pelas psicólogas buscou 
apresentar que os benefícios de ter animais de 
estimação para as crianças não vêm apenas do 
próprio animal, mas sim majoritariamente da 
consciência dos pais e da amizade da criança com 
o animal. Ainda de acordo com a análise das 
pesquisadoras, não será bom para os pais forçar a 
criança a assumir grandes responsabilidades, 
ignorar as preocupações da criança quando o 
animal morre ou adoece ou menosprezar o 
relacionamento dela com o animal. Portanto, o 
papel dos pais é de extrema importância para 
resultados satisfatórios.
As evidências apontam que crescer com um 
animal de estimação pode trazer benefícios 
sociais, emocionais e educacionais para a criança. 
As idades que apresentam resultados mais 
impactantes são em crianças de até 6 anos de 
idade e adolescentes com 10 anos ou mais. Os 
estudos mostram também que cães e gatos são os 
que  fornecem  melhor  ass i s tênc ia  no 
desenvolvimento social, por conta do maior nível 
de interação e reciprocidade comparada aos outros 
animais domesticáveis.
O que podemos definir a partir disso?
  A Terapia Assistida por Animais (TAA) é um 
método de tratamento que auxilia enfermos que 
estejam enfrentando doenças ou que possuam 
outras condições médicas. Vem sendo utilizado 
em diversas idades de pacientes, e mostrando 
muitos resultados positivos em crianças e 
adolescentes. Os estudos científicos apresentados 
acima são apenas uma minúscula parcela do que 
realmente vem sendo pesquisado no âmbito do 
relacionamento do animal com a criança. 
A terapia providencia melhorias na comunicação, 
aumenta índices de autoestima, diminui sintomas 
de doenças e gera uma melhoria no quadro geral 
da vida do paciente. Portanto, a Clínica Veterinária 
Habitat apoia iniciativas que promovam adoção 
responsável de animais e projetos que ajudam no 
tratamento de animais de estimação de famílias 
que não têm condições financeiras, como a 
'Protege o Pet', iniciativa idealizada e criada pela 
própria Habitat. Em resumo, é cientificamente 
comprovado que a relação entre pets e crianças 
trazem benefícios diversos para elas.

Por Marcelo Camelo 

   A data foi criada para celebrar os direitos que 
toda criança e adolescente têm, defendidos na 
Constituição Federal e também em declaração da 
Organização das Nações Unidas (ONU). 
  A partir da data comemorativa, a Clínica 
Veterinária Habitat  traz uma discussão 
relacionada à saúde da criança e do adolescente e a 
relação com animais de estimação. São diversos 
os  estudos  e  ar t igos  que  comprovam 
cientificamente como os pets ajudam no 
desenvolvimento social, cognitivo e emocional 
das crianças. E aqui vamos fazer um breve 
compilado dos que demonstraram resultados 
significativos.
Começando pelo extremo oriente:
  Em 2019, o japonês Machiko Minatoya, cientista 
epidemiologista e pesquisador da Eli Lilly, uma 
empresa farmacêutica dos EUA, liderou uma 
equipe de estudos, que buscava relacionar o 
desenvolvimento infantil de crianças no início de 
suas vidas a famílias que tinham um cachorro 
como animal de estimação.
A partir da análise de resultados, os pesquisadores 
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SANEOURO: VEREADORES DE OURO PRETO DECIDEM POR 
TRANCAMENTO DAS PROPOSIÇÕES DO EXECUTIVO 
Medida é até o posicionamento sobre contrato de concessão de água e esgoto.

entregue o relatório ao Executivo Municipal, 
faz-se necessário que este apresente as medidas 
concretas e o cronograma para a retirada da 
Saneouro, com a assunção dos serviços ou nova 
delegação. 
  Para o presidente da Casa Legislativa, 
vereador Luiz Gonzaga do Morro (PL), é 
necessário que os Poderes, em benefício à 
população, dialoguem para resolver o problema 
da água em Ouro Preto. “Hoje nós vereadores 
nos reunimos antes da Reunião e construímos 
coletivamente esse Requerimento para que o 
Executivo mande um cronograma para essa 
Casa Legislativa e mostre a posição deles sobre 
a Saneouro. Nossa decisão foi unânime, nós 
não queremos mais essa empresa em nossa 
cidade. Então, temos que construir juntos um 
caminho e discutir as possibilidades sobre o 
que será da água no nosso município”, disse.

   Na última quinta-feira (06/10), durante a 64ª 
Reunião Ordinária de 2022, foi aprovado o 
Requerimento Nº 340/2022, de autoria conjunta 
de todos vereadores, decidindo que, a partir da 
presente data, serão pautadas e votadas nas 
sessões ordinárias apenas as proposições de 
autoria dos parlamentares até que haja o 
comparecimento do Prefeito, ou de agente 
público designado por ele, para prestar 
esclarecimentos sobre a retirada da Saneouro. 
Dessa forma, estão suspensos os documentos de 
autoria do Executivo na pauta das Reuniões 
Ordinárias até que a Prefeitura preste as devidas 
explicações.
  De acordo com a justificativa do documento, 
considerando que a CPI realizada pela Casa 
apurou irregularidades no contrato de 
concessão da empresa relacionados à cobrança 
da tarifa e à hidrometração, e tendo sido 



8_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

13/10/2022 a 20/10/2022        

@jornalpanetus@jornalpanetus@jornalpanetus

CAIXA LIBERA EMPRÉSTIMO DO AUXÍLIO BRASIL NESTA 
TERÇA, COM JUROS DE 3,45% AO MÊS

Crédito poderá ser contratado em agências e nas lotéricas; veja lista de bancos e financeiras autorizados a conceder o consignado.

Continuada) a partir desta segunda (10/10).
  Porém, até as 18h desta segunda (10/10), instituições 
que responderam à reportagem ainda não estavam 
liberando o novo crédito. O Banco Pan informou que 
não está recebendo novos pedidos. Segundo a 
instituição, o foco neste momento é fazer a análise de 
crédito das solicitações já cadastradas e as propostas 
que foram pré-aprovadas seguirão para o processo de 
formalização, averbação e pagamento a partir desta 
segunda-feira.

Veja bancos e financeiras que têm autorização para 
fazer o consignado
Caixa Econômica Federal
Banco Agibank S/A
Banco Crefisa S/A
Banco Daycoval S/A
Banco Pan S/A
Banco Safra S/A
Capital Consig Sociedade de Crédito Direto S/A
Facta Financeira S/A Crédito, Financiamento e 
Investimento
Pintos S/A Créditos
QI Sociedade de Crédito Direto S/A

Valor Sociedade de Crédito Direto S/A
Zema Crédito, Financiamento e Investimento S/A
  O valor máximo da parcela, de R$ 160, é equivalente a 
40% do benefício mínimo de R$ 400 pago de forma 
permanente pelo programa social. A parcela adicional 
de R$ 200, iniciada em agosto, ainda tem caráter 
temporário e não será considerada na base de cálculo da 
capacidade de pagamento dessas famílias.
Os valores são depositados pela instituição financeira 
na mesma conta onde é feito o pagamento do benefício, 
em até dois dias úteis após a contratação do 
empréstimo, segundo o ministério.
Grandes bancos privados como Itaú Unibanco, C6, 
BMG, Bradesco e Santander, além da financeira BV, já 
afirmaram que não oferecerão essa linha de crédito. 
Especialistas consideram arriscada a modalidade de 
empréstimo para beneficiários do Auxílio Brasil, 
população com renda já comprometida com gastos 
essenciais. Além disso, o benefício pode sofrer 
oscilações em seu valor, ou ser suspenso caso a família 
deixe de fazer jus ao pagamento.
As Principais regras do empréstimo do Auxílio 
Brasil
Taxa de juros: não pode ser superior a 3,5% ao mês. 
Prazo máximo: o empréstimo pode ser feito em até dois 
anos, em 24 parcelas mensais e sucessivas. Liberação 
do dinheiro: em dois dias úteis após a aprovação do 
crédito e assinatura do contrato. Documentos exigidos: 
RG ou carteira de motorista e CPF
O que bancos e financeiras não podem fazer
Não há cobrança de TAC (Taxa de Abertura de Crédito) 
e outras taxas administrativas
Não podem ligar para oferecer o consignado. Não é 
permitido qualquer tipo de marketing ativo para 
convencer o beneficiário a aderir ao crédito
Não pode haver prazo de carência para o empréstimo 
começar a ser descontado do benefício
Quem pode pedir o dinheiro
O responsável familiar cadastrado no Auxílio Brasil 
precisa autorizar o empréstimo e o desconto no 
benefício. Será preciso autorizar a instituição financeira 

a ter acesso a informações pessoais e bancárias. O 
beneficiário também terá que assinar um questionário 
com orientações de educação financeira. A autorização 
terá que ser feita por escrito ou meio eletrônico (não 
será aceita por telefone). O governo não poderá ser 
responsabilizado se o empréstimo não for pago ao 
banco
Liberação ocorre a menos de três semanas do 2º 
turno
  A liberação das contratações ocorre a menos de três 
semanas do segundo turno das eleições. A medida é 
vista como um trunfo por aliados políticos do 
presidente Jair Bolsonaro (PL) ao colocar mais recursos 
nas mãos das famílias e possibilitar a renegociação de 
dívidas mais caras.
Especialistas, porém, criticam o risco de incentivar o 
endividamento em uma parcela da população com 
níveis menores de educação financeira.
  Ao lançar a linha de crédito, a Caixa planeja orientar os 
interessados sobre a possibilidade de usar os recursos 
para abater outras dívidas mais caras, como cartão de 
crédito, cheque especial ou outros financiamentos com 
taxas de juros mais elevadas.
  Em uma espécie de vacina contra as críticas, o banco 
pretende anunciar uma série de medidas na tentativa de 
evitar o estímulo ao endividamento dessas famílias.
  Uma das propostas é fazer uma campanha de 
conscientização sobre o uso do crédito e também 
oferecer a possibilidade de usar o dinheiro na nova 
rodada de sua campanha de renegociação de dívidas 
batizada de Você no Azul. O programa oferece 
descontos de até 90% para pessoas e empresas que 
tenham débitos com o banco.
  A Caixa também prepara uma ação para apoiar a 
formalização de famílias que recebem o benefício, e a 
visão de pessoas do banco é que a oferta do crédito pode 
ajudar nesse objetivo.
Segundo pesquisas internas, cerca de 70% dos 
beneficiários do Auxílio Brasil exercem algum tipo de 
atividade autônoma ou informal e seriam o público-
alvo potencial da ação.

  A Caixa Econômica Federal vai começar a oferecer o 
empréstimo consignado do Auxílio Brasil nesta terça-
feira (11/10), mesmo dia em que inicia o calendário de 
pagamentos do Auxílio Brasil e do Vale-Gás de 
outubro.
1Os interessados poderão contratar o crédito com 24 
parcelas de até R$ 160 mensais. A taxa de juros será de 
3,45% ao mês —um pouco abaixo do teto de 3,5% ao 
mês fixado pelo Ministério da Cidadania.
  A presidente da Caixa Econômica Federal, Daniella 
Marques, anunciou em rede social nesta segunda-feira 
(10/10), que o novo empréstimo estará disponível nas 
agências e em lotéricas. Na semana passada, Marques já 
havia indicado a possibilidade de o banco operar com 
uma taxa de juros abaixo do teto.
  Embora limitada pelo governo, a taxa de juros para 
beneficiários do Auxílio Brasil é maior do que a do 
crédito consignado para aposentados e pensionistas do 
INSS (Instituto Nacional do Seguro Social), de até 
2,14% ao mês.
Na última sexta-feira (07/10), o Ministério da 
Cidadania autorizou a Caixa e mais 11 instituições a 
realizar empréstimos consignados para beneficiários do 
Auxílio Brasil e do BPC (Benefício de Prestação 
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governo Bolsonaro adotou várias medidas 
consideradas populistas e voltadas a melhorar o 
desempenho do presidente em sua campanha 
pela reeleição. Entre elas está instituir um 
estado de emergência para contornar a lei 
eleitoral e abrir caminho à elevação do valor do 

Auxílio Brasil e liberação de benefícios a 
caminhoneiros e taxistas.
  A fala do ministro relembrou o mercado 
financeiro do anúncio de redução da conta de 
luz realizado no final de 2012 pela então 
presidente Dilma Rousseff (PT). Ratificado 
em 2013, o corte de 18% para consumidores 
residenciais e de 32% para empresas foi 
acompanhado por uma reformulação no setor 
elétrico. O pacote incluiu a renovação 
antecipada de concessões de algumas 
distribuidoras, por meio da MP 579, jogando 
para anos futuros um passivo bilionário que 
acabou elevando a conta de luz lá na frente.
  Nas palavras de um experiente analista, 
cachorro mordido por cobra tem medo de 
linguiça e o mercado tenta entender as 
alternativas disponíveis para o governo.
  É sabido que a atual gestão não concorda, por 

exemplo, com a transferência de subsídios, 
que hoje oneram a conta de luz, para o Tesouro 
Nacional, uma alternativa defendida por 
inúmeros agentes do setor elétrico. A CDE 
(Conta de Desenvolvimento Energético), onde 
estão os subsídios, chegou a R$ 32 bilhões 
neste ano e segue em tendência de alta.
Um caminho para a redução da tarifa em 2023 
é garantir que a quitação da dívida de Itaipu 
seja revertida em benefício dos consumidores 
de energia.
 A dívida da usina binacional, de 2021 para 
2022, já caiu de US$ 2 bilhões para US$ 1,4 
bilhão e será quitada até março do ano que 
vem. Sem essa despesa financeira, os custos de 
Itaipu vão despencar, permitindo a redução do 
valor de sua tarifa.
  O Brasil entende que o tratado deixa claro que 
essa redução é automática. Quem acompanha 
o setor, no entanto, lembra que será preciso 
negociar com os paraguaios, que tendem a 
e n d u r e c e r  a  d i s c u s s ã o ,  c o m o  fi c o u 
demonstrado na negociação do corte tarifário 
em 2022.
  Neste ano, o Brasil perdeu uma queda de 
braço com o Paraguai e não conseguiu 
transferir toda a redução do custo da dívida 
para conta de luz. Parte dos recursos liberados 
foi transferido para o custo de exploração da 
usina. Com essa medida, pela primeira vez na 
história, o custo de exploração chegou a US$ 1 
bilhão.
  Os recursos nessa rubrica também podem ser 
utilizados em obras, como a construção de 
pontes e rodovias, um procedimento que 
interessa politicamente aos governos de 
ambos os lados da fronteira. A redução da 
tarifa, por sua vez, beneficia mais o Brasil. São 
os brasileiros que pagam por quase 90% da 
energia gerada por Itaipu.

  Analistas da área de energia dos maiores 
bancos tiveram um início de semana mais tenso 
que o normal. Profissionais das principais casas 
de análises foram a campo logo cedo nesta 
segunda-feira (10/10), para tentar entender 
quais medidas o governo Jair Bolsonaro (PL) 
vai anunciar após as eleições para reduzir a 
conta de luz.
  O mercado financeiro ligou o sinal de alerta 
depois de o ministro de Minas e Energia, Adolfo 
Sachsida, sinalizar as mudanças em sua 
participação no programa A Voz do Brasil na 
sexta-feira (7). Sachsida afirmou que no dia 10 
de novembro anunciaria medidas com potencial 
para reduzir em 10% a tarifa de energia elétrica. 
O segundo turno ocorre em 30 de outubro.

"Quero anunciar que o Brasil continuará tendo 
novas reduções de [valor da] energia. Ela vai 
ficar mais barata, seguindo as quedas que já 
tivemos neste ano. Nos próximos meses, vamos 
anunciar medidas que vão reduzir as tarifas de 
energia em até 10%, já a partir do ano que vem" 
disse, sem dar detalhes e afirmando manteria o 
"suspense no ar".
Os analistas levaram em consideração que o 

ECONOMIA: MINISTRO FALA EM REDUZIR CONTA DE LUZ 
E DEIXA MERCADO APREENSIVO

Adolfo Sachsida antecipou na Voz do Brasil que governo anunciará medidas no início de novembro.
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SAÚDE: MÉDICOS DESTACAM PAPEL DA ESPIRITUALIDADE 
PARA TRATAR DOENÇAS MENTAIS

Tema mobiliza participantes de Congresso Brasileiro de Psiquiatria.

dimensões do ser humano. “Na verdade, eu escolho o 
meu paciente. E, nesse paciente, vou lidar com o 
aspecto biológico, físico, vou saber usar a medicação, 
a atividade física, o uso de drogas. No aspecto psíquico, 
como ele está vendo o mundo, a si mesmo, suas 
dificuldades. No aspecto social, o ambiente onde ele 
convive, buscar situações mais produtivas. E, por fim, a 
sua própria espiritualidade, em conjunto com tudo 
isso”, explicou o psiquiatra.
  Moreira-Almeida informou que foi publicada 
recentemente uma revisão de psicoterapias que 
incluíam a espiritualidade para tratar problemas 
psiquiátricos.
  Caso faça parte do contexto espiritual do paciente, 
uma ideia é incentivar que ele frequente, pelo menos 
uma vez por  semana, um grupo de sua religião, faça um 
trabalho voluntário, tenha uma prática regular diária de 
oração, meditação e que reflita sobre os problemas do 
mundo a partir também de sua perspectiva espiritual. 
“Vou usar a capacidade de recuperação e correção de 
equívocos, arrependimentos pesados que aconteceram 
no passado, autoperdão, superação. Tudo isso pode ser 
usado de modo saudável, visando à recuperação do 
paciente. Isso tem crescido cada vez mais nas áreas de 
medicina”, disse o psiquiatra.
  A Sociedade Brasileira de Cardiologia publicou uma 
diretriz de prevenção cardiovascular com uma seção de 
espiritualidade. Alexander Moreira-Almeida destacou 
que a existência de milhares de estudos sobre o tema 
não deixa dúvida de que é um movimento não tem 
volta.
  Na opinião do especialista, isso se aplica sobretudo no 
caso da covid-19, cujos efeitos sobre a saúde mental 
ainda vão se manifestar por algum tempo. No início do 
confinamento, uma das respostas mais frequentes da 
população sobre o que mais queria voltar a fazer era 
voltar logo à sua comunidade religiosa. “A covid 
lembrou também às pessoas a fragilidade humana, a 
falta de controle sobre os acontecimentos. E isso tem 
muito a ver com a busca espiritual.”
Embora ainda não haja estudos conclusivos sobre isso, 
Moreira-Almeida citou o trabalho de um grupo de 
pesquisa que investigou mais de 1.600 pessoas durante 
a pandemia, para ver como a espiritualidade as 
influenciou, levou a reflexões sobre a existência, sobre 
a vida. Para muitas pessoas, foi um redescobrir de três 
coisas: não estou no controle absoluto de tudo; há 
necessidade dos vínculos familiares e humanos e da 
própria espiritualidade. “Foram três buscas de 
crescimento com a adversidade.”
Universitários
  Bruno Paz Mosqueiro enfatizou que o tema da R/E tem 
crescido no meio universitário. Por isso, a comissão se 
preocupa em trazer para os congressos da ABP mesas-
redondas, cursos e palestras sobre o assunto. 
“Queremos trazer isso para o estudo dos profissionais e 
também para a população em geral”, afirmou 
Mosqueiro, lembrando que muitos pacientes ficam 
satisfeitos ao conversar sobre isso com os psiquiatras. 
“Muitos relatam que aumenta a satisfação no 
tratamento, e há pesquisas que mostram isso.”
  Já Moreira-Almeida destacou que, entre os estudantes 
de medicina, existe uma grande abertura para o tema da 
R/E. Segundo ele, na maioria das universidades, são os 
estudantes que puxam o tema com as ligas acadêmicas 
de religiosidade e espiritualidade em todo o país. “Tem 
tido uma recepção muito positiva”. A comissão da ABP 
tem parceria com a Liga Nacional dos estudantes, 
informou o médico.
Confirmação
  O presidente da Associação Brasileira de Psiquiatria, 
Antônio Geraldo da Silva, disse que estudos recentes 
confirmam a relevância da abordagem sobre 
religiosidade e espiritualidade no tratamento de 
transtornos mentais, incluindo publicações e editoriais 
em revistas científicas de grande impacto.
“Trata-se de tema de grande prevalência na população 
geral. A maior parte dos pacientes demonstra vontade 
de abordá-lo nos atendimentos em saúde, e dados 
consistentes reforçam um fator geral predominante 
protetor da R/E dos pacientes para saúde mental, 
particularmente nos transtornos depressivos, de 
humor, transtornos por uso de substâncias e na 
prevenção ao suicídio”, indicou Silva.

  O tratamento dos transtornos mentais com abordagem 
dos aspectos da religiosidade e espiritualidade (R/E) 
passou pela pandemia de covid-19 e terá continuidade, 
afirmam especialistas que participaram do 39º 
Congresso Brasileiro de Psiquiatria, realizado nesta 
semana, em Fortaleza, pela Associação Brasileira de 
Psiquiatria (ABP).
  Trabalhos científicos divulgados ao longo das últimas 
décadas, entre os quais o estudo Position Statement, do 
psiquiatra brasileiro Alexander Moreira-Almeida, 
publicado em 2016 pela Associação Mundial de 
Psiquiatria (WPA) na revista World Psychiatry, 
destacam a importância da abordagem e integração da 
R/E na avaliação, diagnóstico e tratamento de doenças 
mentais. A WPA reforçou, na ocasião, a relevância das 
pesquisas sobre o tema e a consideração da 
religiosidade dos profissionais da saúde mental 
envolvidos nos atendimentos.
  Ao participar do congresso, Moreira-Almeida disse 
q u e  o  p o s i c i o n a m e n t o  d a  W PA j á  f o i  u m 
reconhecimento das evidências desse impacto. 
“Sabemos que a maioria da humanidade tem 
religiosidade, tem espiritualidade, e que isso impacta a 
saúde, melhorando quadros depressivos ou evitando 
que aconteçam, diminuindo comportamento suicida, 
uso e abuso de substâncias e melhorando qualidade de 
vida e bem-estar também”, afirmou o especialista, que é 
vice-coordenador da Comissão de Estudos e Pesquisa 
em Espiritualidade e Saúde Mental da ABP.
Segundo Moreira-Almeida, a recomendação para 
profissionais de saúde de forma geral e, em particular, 
para os psiquiatras, era que soubessem da importância 
de tal condição para toda a humanidade, que, quando as 
pessoas lidam com problemas de saúde também 
buscam a espiritualidade para enfrentá-los e que isso 
tem impacto positivo.
Na prática, significa que a orientação é que os 
especialistas, sem ignorar a medicação, a psicoterapia, 
busquem conhecer a história espiritual da pessoa. 
“Porque nos interessa conhecer o paciente e perguntar 
qual é sua religiosidade, sua fé, e quanto isso impacta a 
sua vida. E, nesse ponto, identificar os aspectos 
positivos da religiosidade do paciente que podem 
ajudar o psiquiatra, clínico, ou psicólogo, no 
enfrentamento dos problemas.”
Achado
  O coordenador da Comissão de Estudos e Pesquisa em 
Espiritualidade e Saúde Mental da ABP, Bruno Paz 
Mosqueiro, informou que, em 2019, saiu a revisão de 
um estudo muito completo sobre a relação entre 
depressão e espiritualidade. “Um achado interessante é 
que, nos momentos de adversidade, o papel protetor da 
espiritualidade é muito maior. Isso tem muito a ver com 
a covid-19, que foi um momento de adversidade.”
Na Universidade de Harvard, um estudo que 
acompanhou quase 90 mil mulheres nos Estados 
Unidos, mostrou claramente a importância da 
religiosidade entre aquelas que frequentam grupos 
religiosos semanalmente. Mosqueiro salientou a 
importância de abordar a R/E com os pacientes e 
integrá-la na prática clínica, porque eles querem muito 
falar sobre isso.
“E nós, como profissionais, precisamos estar 
capacitados para conversar, centrados no paciente e no 
que ele traz de crença. Precisamos aprender como 
trazer isso para a nossa prática clínica, sem precisar 
escolher entre o tratamento convencional e 
religiosidade, mas abordar junto com outros fatores 
importantes na vida da pessoa”, explicou.
Tendência
  Para Alexander Moreira-Almeida, que também é 
professor da Universidade Federal de Juiz de Fora, esta 
é uma tendência veio para ficar, superando visões muito 
limitadas e parciais do ser humano. Ele lembrou que, no 
passado, viveu-se uma época em que se salientavam 
visões psíquicas do paciente, a parte psicanalítica ou 
psicológica. Depois, deu-se ênfase ao aspecto 
biológico, de medicações, enquanto outro grupo 
destacava a visão de estruturas sociais. Todos os grupos 
estão parcialmente corretos, por apontarem aspectos 
importantes, mas também errados porque querem 
“generalizar a partir de uma única ótica”, ressaltou.
  O que a WPA e a ABP defendem é uma abordagem 
biopsicosocioespiritual, que enxergue todas as 
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estiverem de acordo com as regras previstas no edital 
serão expostos na Galeria de Arte Nello Nuno entre 
(07/12) a (06/01). Durante a mostra, o público poderá 
votar no presépio mais bonito e o júri técnico também 

avaliará os trabalhos. A inscrição é gratuita e o prazo 
termina no dia (30/11). O edital está disponível no site 
www.faop.mg.gov.br.
  Os autores das obras irão concorrer a prêmios em 
dinheiro. A premiação será feita em duas categorias: 
júri técnico e votação popular. O primeiro lugar do júri 
técnico receberá R$ 2 mil e o segundo, R$ 1.8 mil. 
Quem vencer na votação popular receberá R$ 2 mil. 
Os resultados serão divulgados no dia (07/01/2023). 

A Inscrição
Para a inscrição, é indispensável a leitura completa do 
Edital, disponível no site da Fundação de Arte de Ouro 
Preto. Podem se inscrever pessoas de todas as idades e 
de qualquer lugar do Brasil, de forma coletiva ou 
individual. Os participantes podem abusar da 
criatividade para criar presépios utilizando as mais 
diversas técnicas e materiais, mas existem algumas 
exceções. Não são aceitas obras: com materiais 
perecíveis ou adulteráveis; que impliquem em 
qualquer alteração do espaço destinado à apresentação 
dos mesmos; que já tenham participado do concurso, e 
que tenham a mesma técnica com resultado estético 

semelhante às anteriores.
  A entrega das obras pode ser feita pessoalmente ou via 
correios, ambos para o endereço da Galeria de Arte 
Nello Nuno (Rua Getúlio Vargas, 185, Bairro Rosário, 
Ouro Preto, Minas Gerais). Junto com os presépios, 
devem ser entregues a ficha de inscrição, anexada ao 
edital, e cópias de documentos para identificação 
(conforme consta no edital). Quem optar por entregar a 
obra presencialmente, deverá fazer dentro do horário 
de funcionamento da sede da FAOP, de segunda a 
sexta, das 9h às 12h e das 14h às 17h, até o dia (02/12). 

Tradição 
  A tradição da montagem de presépios remonta o 
início do século XIII, pelas mãos de São Francisco de 
Assis. O objetivo era mostrar o acontecimento, o 
Nascimento de Jesus Cristo, para os camponeses da 
época. Acredita-se, então, que o primeiro presépio foi 
feito a partir de pequenos bonecos de barro. De lá, até 
os dias de hoje, a tradição se espalhou pelo mundo 
junto ao catolicismo, e cada região e comunidade criou 
suas próprias tradições. Artistas e artesãos, usam da 
criatividade e os recursos disponíveis para suas 
próprias criações.

  A Fundação de Arte de Ouro Preto | FAOP abriu 
inscrições para o edital do 50ª Concurso Nacional de 
Presépios. Artistas de qualquer parte do país podem se 
inscrever enviando a sua obra pronta. Os presépios que 

FUNDAÇÃO DE ARTE DE OURO PRETO ABRE EDITAL PARA 
A 50ª EDIÇÃO DO CONCURSO NACIONAL DE PRESÉPIOS 

Serão distribuídos R$ 5.8 mil em prêmios.

@jornalpanetus@jornalpanetus

  Já no Rio de Janeiro, os shows permanecerão no 
Estádio Nilton Santos Engenhão, e serão realizados 
nos dias 25 e 26 de março de 2023. Os ingressos 
adquiridos anteriormente também serão válidos, 
assim como em São Paulo, não sendo necessária 
nenhuma ação dos portadores dos ingressos.
  Já no Rio de Janeiro, os shows permanecerão no 
Estádio Nilton Santos Engenhão, e serão realizados 
nos dias 25 e 26 de março de 2023. Os ingressos 
adquiridos anteriormente também serão válidos, 
assim como em São Paulo, não sendo necessária 

nenhuma ação dos portadores dos ingressos.

NOVAS DATAS DOS SHOWS DA BANDA 
COLDPLAY NO BRASIL
 São Paulo, Estádio do Morumbi (novo 
local)
15 de outubro de 2022 > 10 de março de 2023
 16 de outubro de 2022 > 11 de março de 
2023
 18 de outubro de 2022 > 13 de março de 
2023

 19 de outubro de 2022 > 14 de março de 
2023
 21 de outubro de 2022 > 17 de março de 
2023
 22 de outubro de 2022 > 18 de março de 
2023
 Rio de Janeiro, Estádio Nilton Santos 
Engenhão
11 de outubro de 2022 > 25 de março de 2023
 12 de outubro de 2022 > 26 de março de 
2023

  A banda britânica Coldplay anunciou nesta 
segunda-feira (10/10), as novas datas de seus 
shows no Rio de Janeiro e São Paulo. Agora, as 
apresentações que estavam marcadas para outubro 
de 2021 deverão acontecer em março de 2023.
As datas de São Paulo ficarão para os dias 10, 11, 
13, 14, 17 e 18 de março. Além disso, os shows 
serão transferidos do Allianz Parque para o Estádio 
do Morumbi, devido à disponibilidade do local. 
Todos os ingressos para São Paulo continuam 
válidos, sem necessidade de serem trocados.

COLDPLAY ANUNCIA NOVAS DATAS PARA SHOWS EM SÃO 
PAULO E RIO DE JANEIRO

Apresentações acontecerão em março de 2023; ingressos continuam válidos.
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A POLÍTICA E O COTIDIANO
Por Antoniomar Lima

informam e nem procuram saber de sua 
procedência. Em outros casos, há pessoas que 
não têm o mínimo interesse em saber de nada 
disso. Ou no mínimo, buscam se distanciar sem 
saber que a política é implacável e, aninha-se nos 
mais impensados detalhes do nosso cotidiano.
  As coisas são dinâmicas. Tudo muda, 
independente de nossa vontade. E, na política 
não é diferente. Nós, seres humanos, temos em 
volta de nosso pescoço a corda invisível da 
política, mesmo ignorando-a, como muitos (as) 
de nós fazemos.
  Q u a n d o  n a s c e m o s  e l a  j á  e s t a v a , 

arbitrariamente, implantada pelos nossos 
antecessores na terra, com seus olhos e corações 
cheios de cobiça nos bens que Deus nos deixou 
de graça e que, no entanto, foram tomados e 
repartidos por pessoas egoístas e sedentas de 
poder que não pensaram nas gerações futuras, a 
não  s e r,  na  expansão  de  i deo log i a s 
mercantilistas, ignorando, principalmente as 
pessoas mais pobres e mais vulneráveis, 
deixando-as a ver navios, sem as mínimas 
condições de manterem os seus lares, 
condignamente.
  Por isso, que até o presente, os mais pobres 

penam, fragorosamente, sem leis que os 
amparem e lhes dê segurança quanto a um futuro 
de boas perspectivas.
  A política ainda não conseguiu o milagre da 
equivalência entre as classes. Por isso, que junto 
a minha voz as outras vozes, pedindo que todas 
as coisas que estão escritas nas leis se tornem 
realidade e que todas as pessoas venham, de fato, 
desfrutar de uma sociedade justa e igualitária.
Finalizo a crônica desta semana com a seguinte 
pergunta: "será que, algum dia, isso acontecerá 
na face da terra?”
LaudateDominum!

  Nunca tive empatia com a política, e creio até 
que muita gente que está lendo a presente crônica 
comunga comigo dessa opinião, apesar de saber 
que ela faz parte do nosso cotidiano e que, por 
mais que tentemos nos esquivar dela, ela sempre 
se apresenta nas mais variadas e mínimas coisas.
  É como convivermos com uma pessoa que não 
s i m p a t i z a m o s ,  m a s  q u e  s o m o s , 
peremptoriamente, obrigados (as), a reconhecer 
que ela também tem seu valor, sua influência no 
cenário cotidiano.
  Na verdade, muita coisa em política, muita 
gente sabe só de “ouvir falar”. Não lêem, não se 

@jornalpanetus@jornalpanetus

nem pensou numa possível associação com o 
Partido dos Trabalhadores. Lançado em 2017, o hit 
foi adotado por apoiadores do petista na campanha 
deste ano.
  Em suas mensagens, a senadora afirmou também 
que Lula precisa com urgência protagonizar 
"grandes eventos voltados para as mulheres", o 
que, segundo informou, já estaria sendo preparado 
pela campanha de Bolsonaro, com a senadora 
eleita Damares Alves e a primeira-dama Michelle 
Bolsonaro à frente.
As ponderações de Simone Tebet tiveram eco entre 
os aliados. Alguns deles acham que há petistas 
"cegos" no entorno de Lula, e que mesmo ele não 
percebe que, neste momento, além de emocionar 
seus próprios eleitores e manter apoios, tem que 
conquistar o percentual de pessoas que rejeitam 
Bolsonaro –mas que ainda não se convenceram a 
votar em Lula.
  Simone Tebet ficou em terceiro lugar no pleito 
presidencial. Ela partiu de uma candidatura 
praticamente desconhecida. Cresceu durante a 
campanha e ultrapassou Ciro Gomes (PDT), 
conquistando 4,9 milhões de votos, ou 4,16% do 
total de votos válidos, quando são descontados os 
brancos e nulos.

  A ex-candidata do MDB a presidente, Simone 
Tebet, disparou mensagens no fim de semana a 
amigos e a interlocutores de partidos que apoiam 
Lula afirmando que "alguém tem que colocar juízo 
na campanha do Lula".
Tebet declarou voto no petista na semana passada e 
seu apoio é considerado fundamental. A senadora, 
no entanto, está tensa com o que considera 
equívocos da campanha de Lula no segundo turno.
  Ela acha um erro, por exemplo, que militantes 
entoem em atos o refrão "Vai dar PT, vai dar, vai 
dar PT, vai dar", como ocorreu em um comício no 
domingo (09/10), em Belo Horizonte (MG).
"Não é vai dar PT. O povo está votando contra 
[Jair] Bolsonaro, e não no PT", afirmou ela em 
uma das mensagens.
Para Tebet, é preciso "tirar o vermelho da rua" pois 
as imagens assustariam eleitores do "interior de 
SP" e de e"stados no CO [centro-este], Sul e Norte".
  A letra da canção entoada por militantes petistas é 
de autoria de MC Rahell e não tem relação com o 
partido. PT, neste caso, significa "perda total", 
expressão usada para descrever pessoas que 
passam mal após uma bebedeira.
O funkeiro já afirmou em entrevista que compôs a 
letra quando ainda trabalhava como garçom e que 

'ALGUÉM TEM QUE COLOCAR JUÍZO NA CAMPANHA DO 
LULA', DIZ SIMONE TEBET

Senadora enviou mensagem a apoiadores do ex-presidente afirmando que é preciso 'tirar o vermelho da rua' para não assustar eleitores 
conservadores.
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deve ser buscado, mas acolhido, pois ele tomou a 
iniciativa e veio ao nosso encontro a fim de que 
não nos confundamos sobre a atitude de amar. 
Esse amor se manifesta constantemente nas 
pequenas coisas e pequenos gestos.  Quando isto 
acontece, quando compreendemos o valor das 
pequenas coisas que estão cheias de amor, 
passamos a valorizar qualitativamente nossas 
relações com as coisas, e sobretudo com as 
pessoas. Passamos a entender melhor que mais 
vale ser, do que ter ou fazer, para, com pressa, 
muito acumular.  
  Isto nos leva ao tempo: por estarmos imersos na 
loucura de muito fazer para muito ter, o tempo 
torna-se quase sempre pequeno, pois quanto mais 
fazemos mais precisamos fazer, e quanto mais 
temos mais desejamos ter: entramos num círculo 

vicioso. O dia precisava ter vinte e cinco horas, 
dizemos, mas se tivesse vinte e cinco, 
quereríamos que tivesse vinte e seis! Não 
percebemos que, na verdade, não precisamos de 
mais tempo, mas de mais qualidade na vivência 
do tempo que temos, ou seja, usá-lo com mais 
sabedoria.  
  E a sabedoria nos faz refletir sobre a morte, da 
qual ninguém escapa! Quem consegue viver 
autenticamente a experiência do amor, gastando 
com qualidade o seu tempo (o que na verdade não 
será um gasto, mas um investimento) não terá 
tempo para ter medo da morte pois compreenderá 
que ela não pode tirar nada da vida que vivemos 
intensamente. Não haverá revolta, mas a 
impressão de dever humanamente cumprido. E 
isso sem levar em conta a possibilidade espiritual 

de alcançarmos o céu.  
  Assim, estas três grandezas, penso eu, nos 
revelam três verdades espirituais fundamentais: 
1ª:Deus, que é amor, nos deu o tempo para 
aprendermos o verdadeiro valor das pequenas 
coisas, feitas sobretudo com afeto; 2ª:ao nos dar 
o tempo, Deus não se apartou de nós, mas no-lo 
deu vivendo-o conosco,  permanecendo 
conosco: “Eis que estou convosco todos os dias, 
até o fim dos tempos” (Mt28,20)! Não estamos 
sós! 3ª:nossas decisões e tudo que fazemos 
devem ser expressão de nossa liberdade, mas de 
uma liberdade conquistada pelo amor de Deus 
que deseja o melhor para nós, para os outros e 
para o mundo. Abramo-nos ao amor, invistamos 
em qualidade de tempo, cumpramos um bom 
propósito de vida! Eis nossa missão. 

  Alguém, que não quis se identificar, me pediu 
para comentar sobre três experiências que 
fazemos enquanto seres humanos e que parecem 
definir-se como grandezas que permitem aos 
seres humanos se relacionarem com a realidade, 
se conectarem com as pessoas, e usufruírem da 
vida de forma singular e única. A correspondente 
anônima, assistiu alhures, a afirmação de que o 
ser humano se move pelo amor, pelo tempo e pela 
morte. Vivemos a vida ansiando pelo amor, 
querendo mais tempo e temendo a morte. O amor, 
o tempo e a morte, são assim grandezas que 
definem nosso modo de ser e agir.  
  Ora, se buscamos o amor é porque ainda não o 
encontramos, mas se o buscamos ou procuramos 
é porque, acreditamos, ele pode ser encontrado.  
Mas proponho algo diferente aqui: o amor não 

instruir e mostrar caminhos. É como se 
apresentássemos cinco ou mais caminhos, por 
exemplo, mostrando as características de cada 
u m  e  s u a s  p o s s í v e i s  i m p l i c a ç õ e s  e 
consequências. Nesse momento, deixamos 
livres para a escolha, como se disséssemos: 
“podem ir, estamos aqui olhando, de longe, se 
acontecer alguma coisa, estamos aqui”. No 
fundo, o que mais os filhos precisam ter clareza 
é de que os pais se responsabilizam por eles. 
Essa sensação somente pode vir do afeto, que 
passa pelo cuidado. Noto muito, em casos de 
separação, como os filhos ficam temerosos em 
os dois se distanciarem. Inevitavelmente ele 
verifica que um deles se distanciou e teme 
profundamente que o outro siga o mesmo 

caminho. O medo do abandono é muito forte.
  Não é verdade que gerações passadas criavam 
os filhos de forma melhor. O afeto muitas vezes 
era percebido entre irmãos, por serem as 
famílias mais numerosas. No entanto, existia 
muita violência, física, verbal e ausências, em 
muitos casos. Liberdade nunca é negativa à 
humanidade. Por isso, oferecer um mundo 
melhor, mais possibilidade de educação, 
formação e caminhos, é um bom cenário. 
  Então, caro leitor, cara leitora, você pode estar 
se indagando: “Então por que os jovens de hoje 
estão tão melancólicos? Por que as crianças 
estão mais isoladas?”. Primeiro, o mundo 
virtual está isolando todos. As relações estão 
sendo vivenciadas por pessoas que não existem 

corporalmente, mas apenas em ideias. Por outro 
lado, os próprios pais precisam dar atenção e 
procurar entender o mundo dos filhos. Estamos 
vivendo uma transição geracional. Pais de hoje 
viveram modelos de famílias maiores e ainda 
um mundo em que maternidade e paternidade 
eram vistas como quase obrigatórias, um 
mundo de hierarquia e vertical, onde tudo 
estava no seu devido lugar (mesmo que mantido 
dessa maneira artificialmente). Assim, existe 
ainda muita culpa em dizer: “não desejo ser pai 
ou mãe”. As pessoas precisam aprender a lidar 
com a liberdade, só assim entenderão melhor e 
mais profundamente seus desejos reais. O 
mundo da criança pede afeto, cuidado, 
entusiasmo e gratuidade.

  A infância nem sempre foi um período 
considerado como crucial à formação da 
personalidade. Ao contrário, era visto como 
uma espécie de “fase a ser superada”.
  Em nossos tempos, ainda muitos pais buscam 
inserir seus filhos em uma lógica adulta. Muitos 
imaginam, por exemplo, que os filhos devam 
realizar tarefas extraclasses todos os dias da 
semana, em todos os horários livres. Sempre 
faço duas perguntas aos pais nesses casos: 
“quais horários serão reservados ao brincar? 
Em quais dessas atividades existe desejo do seu 
filho? (ou é dos pais?)”. Não é saudável 
transpormos nossos desejos aos filhos, de forma 
que os deles simplesmente não tenham 
possibilidade de existir. É claro que devemos 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"  DENTZRENE 99184-9384

A CRIANÇA EM NOSSOS DIAS

O AMOR, O TEMPO E A MORTE 
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acreditarem

A Fundação Renova, torna público que requereu a Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e  Desenvolvimento Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio do 
Processo Administrativo nº  14869/2022, Licença Ambiental Simplificada para Antenas 
Repetidoras de Telecomunicações, localizada na Zona Rural de Paracatu de Baixo- 
Monsenhor Horta- Mariana-MG.

PETROBRAS REDUZ PREÇOS DO GÁS NATURAL EM 5% 
PARA DISTRIBUIDORAS A PARTIR DE NOVEMBRO

Queda era esperada, mas anúncio surpreendeu pela data e pelo ineditismo.

Como reflexo da disparada do petróleo no 
primeiro semestre, o preço do combustível 
acumula alta de 48% no ano. Com o corte de 
novembro, portanto, a alta acumulada em 2022 
será de 40,6%
  O preço do combustível foi fortemente 
impactado pelas renovações de contratos com 
distribuidoras no fim de 2021. Os novos 
contratos, que representam cerca de 70% do 
volume consumido no país, tiveram aumento de 
50%.
Embora a redução fosse esperada pelo mercado, 
o anúncio foi recebido com surpresa. A 
Petrobras não costumava divulgar os reajustes, 
que eram tornados públicos por distribuidoras 
ou grandes consumidores do combustível. E, 
geralmente, mais perto do fim do mês.
  A Petrobras tem sido criticada por atuar na 
campanha à reeleição do presidente Jair 
Bolsonaro (PL) com uma política de divulgação 
de cortes de preços quase todas as semanas. 
Com o petróleo em alta nas últimas semanas, 
porém, as notícias estão mais escassas: o último 
anúncio, de corte 10,5% no preço do asfalto, foi 
feito no dia 29 de setembro.
 Agora, a empresa é pressionada pelo governo a 
não aumentar gasolina e diesel, que já têm 
grande defasagem em relação às cotações 
internacionais. A única refinaria privada do 
País, a Refinaria de Mataripe, anunciou 
reajustes no último sábado (08/10).

  Na abertura do mercado desta segunda 
(10/10), o preço médio da gasolina nas 
refinarias brasileiras estava R$ 0,36 por litro, 
ou 10%, abaixo da paridade de importação, 
conceito que simula quanto custaria importar o 
combustível.
No caso do diesel, a diferença medida pela 
A b i c o m  ( A s s o c i a ç ã o  B r a s i l e i r a  d e 
Importadores de Combustíveis) era de R$ 0,75 
por litro, ou 13%. Em junho, quando a 

defasagem atingiu esse patamar, a Petrobras 
aumentou o preço do combustível em 14,2%.
  Em nota, a Petrobras disse que "a atualização 
trimestral do preço do gás natural e anual 
para o transporte do produto permite atenuar 
volatilidades momentâneas e aliviar, no preço 
final, o impacto de oscilações bruscas e 
pontuais no mercado externo, assegurando, 
desta forma, previsibilidade e transparência 
aos clientes".

  A Petrobras vai reduzir em 5%, em média, os 
preços do gás natural vendido a distribuidoras 
de gás encanado. O ajuste, que é trimestral nesse 
tipo de contrato, repassa ao consumidor a queda 
das cotações internacionais do petróleo nos 
últimos meses.
 A divulgação do corte no preço foi mais uma 
novidade da nova gestão da Petrobras. Assim 
como querosene de aviação e asfalto, os 
reajustes do gás natural não eram divulgados de 
forma pró-ativa pela estatal. Passaram a ser em 
um momento de queda de preços às vésperas da 
eleição.
Os novos preços entram em vigor no dia 1º de 
novembro, mas o repasse ao consumidor 
depende dos contratos de concessão de 
distribuição de gás. Em alguns estados, é 
imediato; em outros, é feito apenas na data de 
reajuste anual das tarifas.
  Em São Paulo, por exemplo, o repasse deve ser 
feito em dezembro. No Rio de Janeiro, é 
automático. O corte não se aplica ao gás de 
cozinha, mas ao gás encanado, mais usado por 
indústrias e comércio e também destinado ao 
uso veicular.
  Segundo a estatal, o corte no preço reflete 
queda de 11,5% na cotação do petróleo desde a 
última mudança nos preços, no início de agosto. 
Já a taxa de câmbio, outro indexador dos 
contratos depreciou 6,5% no período, 
segurando a redução.



13/10/2022 a 20/10/2022        _____________________________________________16

@jornalpanetus@jornalpanetus

Avenida Manoel Leandro Correia 320, Mariana, MG

RENOVA: AUXÍLIO FINANCEIRO EMERGENCIAL (AFE) DE 
OUTUBRO FOI PAGO NA SEGUNDA-FEIRA (10)  

Já o pagamento do AFE retroativo será realizado em até 120 dias.

teve danos comprovados e que atendam aos 
critérios de elegibilidade do Programa de 
Indenização Mediada (PIM) e Auxílio 
Financeiro Emergencial (AFE) ocorre por meio 
do Sistema PIM/AFE. A plataforma digital 
permite gerenciar os pedidos de indenização, 
coleta de documentos necessários para 
comprovação dos danos e registro da assinatura 
do Termo de Aceite, em caso de elegibilidade.  
  O Sistema Indenizatório Simplificado foi 
implementado em agosto de 2020 e permite a 
indenização de categorias muitas vezes 
informais, como artesãos, carroceiros, 
lavadeiras, pescadores de subsistência e 
informais, areeiros e outros. O fluxo de 
pagamento também indeniza categorias 
formais, como pescadores profissionais, 

proprietários de embarcações e empresas como 
hotéis, pousadas e restaurantes.  
  Até agosto de 2022, mais de 402,8 mil pessoas 
receberam R$ 11,46 bilhões em indenizações e 

auxílios financeiros em Minas Gerais e no 
Espírito Santo. Esse valor integra um total de 
cerca de R$ 24,33 bilhões desembolsados nas 
ações socioambientais e socioeconômicas.  

  O pagamento mensal do Auxílio Financeiro 
Emergencial (AFE) referente a outubro foi 
realizado nessa segunda-feira, dia 10 de 
outubro. A ação acontece em cumprimento à 
decisão judicial de setembro de 2022, que 
determinou o restabelecimento do AFE para 
aqueles que aderiram ao Sistema Indenizatório 
Simplificado, o Novel, e tiveram o seu   AFE 
encerrado após assinatura de termo de acordo e 
para aqueles que foram tratados no processo de 
revisão da Fundação Renova.  
  O pagamento do AFE retroativo, a contar da 
data em que cada parcela deveria ter sido 
originariamente paga, será realizado em até 120 
dias.  
Indenização  
  Atualmente, a reparação financeira para quem 

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade Preço Justo

35573733 / 971944913

Temos vários modelosTemos vários modelos

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 
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também pode cometer fake news. Estamos mais 
acostumados com a questão das redes sociais", disse 
ele.
Até então, deliberações sobre eventuais conteúdos 
inverídicos vinham tendo como referência frequente 
uma decisão de 2019 do ministro do STF Luís Roberto 
Barroso.
Nela,  Barroso dizia  que não poderiam ser 

caracterizados como fake news "os juízos de valor e 
opiniões; as informações falsas que resultam de meros 
equívocos honestos ou incorreções imateriais; as 
sátiras e as paródias; e as notícias veiculadas em tom 
exaltado e até sensacionalista".
  Professor da Universidade Metodista de São Paulo e 
doutor em comunicação pela USP, Ivan Paganotti 
afirma que não há definição consensual sobre fake 

news.
  Pesquisadores que adotam a expressão "notícia 
fraudulenta" em vez de "notícia falsa" tentam enfatizar 
a intenção de enganar, o que afastaria da definição 
eventuais erros cometidos por veículos de imprensa.
Ainda assim, para Paganotti, isso não é determinante 
nos casos em análise. Para ele, as decisões do TSE 
configuram censura judicial pois não têm base jurídica 
e são desproporcionais ao suposto dano causado.
  Ele afirma que a estratégia de resposta aos conteúdos 
deveria se dar no campo da comunicação. Alguns 
exemplos disso, cita, seriam a manifestação de outro 
lado, declaração oficial e tentativa de contestação do 
fato em outros veículos. Com a censura no tribunal, diz, 
dá-se munição a Bolsonaro. "Parece uma armadilha 
que foi construída, e muitos estão caindo nela como 
patos."
  Já Alexandre Fidalgo, advogado da área de imprensa, 
diz que, na busca por equilíbrio, o TSE comete um 
equívoco. Ele atua para a Jovem Pan no caso da 
remoção de vídeo com entrevista da senadora Mara 
Gabrilli (PSDB) que vincula, sem evidências, Lula ao 
caso do assassinato do então prefeito Celso Daniel.
"As pessoas, no caso a candidata a vice [na chapa 
derrotada de Simone Tebet], podem responder pelo que 
foi publicado, mas o conteúdo tem que ser mantido. 
Será muito ruim para a democracia se o tribunal agir 
como órgão de vigilância do que pode ser publicado."

  O TSE (Tribunal Superior Eleitoral) determinou a 
remoção de ao menos cinco conteúdos divulgados por 
veículos jornalísticos desde o dia 1º de outubro, 
véspera do primeiro turno da eleição brasileira.
  A lista reúne uma entrevista à Jovem Pan, uma 
reportagem do portal R7 e outra de O Antagonista, 
além da reprodução desta pela Jovem Pan e de um post 
no perfil da Gazeta do Povo no Twitter sobre outro 
tema.
A principal alegação é que os conteúdos trazem fatos 
inverídicos, associando o ex-presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) ao caso Celso Daniel, à ditadura da 
Nicarágua, à facção criminosa PCC e ao satanismo.
Parte dos especialistas ouvidos pelo Panfletu´s avalia 
que as decisões ferem a liberdade de imprensa. Outros 
dizem que, num ambiente repleto de desinformação, as 
medidas se alinham às atribuições da Justiça.
  Autor de sucessivos ataques a jornalistas e veículos de 
comunicação, o presidente Jair Bolsonaro (PL) passou 
a se apresentar como defensor da liberdade de 
expressão. Nesse contexto, as decisões do TSE têm 
servido de combustível à narrativa bolsonarista de que 
o Judiciário persegue o candidato à reeleição.
  A visão de Moraes sobre a remoção de conteúdos 
publicados por veículos de comunicação ficou clara em 
sessão da corte em 1º de setembro, quando deliberou 
sobre conteúdos que associavam o PT ao PCC.
"É importante salientar que a mídia tradicional 

Winity S.A., por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Sustentável – CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente a Estação Rádio Base – Torre de Telefonia, Classe <1 sujeito ao Licenciamento 

0Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n  14258/2022 para a atividade 
Telecomunicações, localizado na Rua Projetada, S/Nº (após a Capela Nossa Senhora das 
Graças, aprox. 180m), Centro, Mariana/MG. Informa que foi apresentado o Relatório 
Ambiental Simplificado e demais documentos da Orientação Básica, que se encontram à 
disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

Winity S.A., por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Sustentável – CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente a Estação Rádio Base – Torre de Telefonia, Classe <1 sujeito ao Licenciamento 

0Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n  14261/2022 para a atividade 
Telecomunicações, localizado na Rua José Ferreira Primeiro, S/N, Monsenhor Horta, 
Mariana/MG. Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na 
SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

Winity S.A., por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento 
Sustentável de Mariana - SEMMADS e do Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Sustentável – CODEMA, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente a Estação Rádio Base – Torre de Telefonia, Classe <1 sujeito ao Licenciamento 

0Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n  14259/2022 para a atividade 
Telecomunicações, localizado na Rua Nossa Senhora do Rosário, Lote 09, Bandeirantes, 
Mariana/MG. Informa que foi apresentado o Relatório Ambiental Simplificado e demais 
documentos da Orientação Básica, que se encontram à disposição dos interessados na 
SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h.

TSE TIRA DO AR CONTEÚDOS JORNALÍSTICOS, FALA EM 
FAKE NEWS E DÁ COMBUSTÍVEL A BOLSONARO

Especialistas se dividem entre risco à liberdade de imprensa e atuação correta contra afirmações falsas.
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Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

ECONOMIA: FMI MELHORA PERSPECTIVA PARA O BRASIL 
EM 2022, COM ALTA DE 2,8% DO PIB

Para 2023, no entanto, atividade deve registrar forte desaceleração.

julho.
  Para 2023, entretanto, a atividade deve registrar 
forte desaceleração, com crescimento de apenas 
1%, de acordo com o FMI, que fez um ajuste de 
0,1 ponto para baixo em sua estimativa para o 
ano.
  Os novos números são parecidos com aqueles 
projetados pelo Banco Central, que vê expansão 
de 2,7% do PIB neste ano e de 1% no próximo. O 
Ministério da Economia também prevê expansão 

de 2,7% para o PIB em 2022, mas é bem mais 
otimista para 2023, enxergando alta de 2,5% 
no ano que vem.
América Latina
  A mudança para o Brasil no relatório do FMI 
veio em linha com revisões para a região da 
América Latina e Caribe, cuja estimativa de 
crescimento em 2022 melhorou em 0,5 ponto, 
para 3,5%. Para 2023, a estimativa é de 
expansão de 1,7%, 0,3 ponto a menos do que 
no relatório anterior.
A atividade melhor do que o esperado no 
primeiro semestre para a região deve-se, 
segundo o FMI, a "preços favoráveis de 
commodities, condições de financiamento 
externo ainda favoráveis e a normalização 
das atividades em setores dependentes de 
contato".
  O FMI alertou, no entanto, que o crescimento 
na região deve desacelerar no final de 2022 e 
2023 diante do enfraquecimento de parceiros 
comerciais, aperto das condições financeiras e 
alívio nos preços de commodities.
Para o grupo de mercados emergentes e 
economias em desenvolvimento, do qual o 
Brasil faz parte, o FMI elevou a estimativa de 
crescimento neste ano em 0,1 ponto e baixou a 
do próximo em 0,2 ponto, para 3,7% em 
ambos os casos.
"O ambiente externo já é bastante desafiador 
para muitos mercados emergentes e 
economias em desenvolvimento. A forte 
apreciação do dólar amplia de forma 
significativa as pressões domésticas de preços 
e a crise do custo de vida para esses países", 
alertou o FMI.

  O Fundo destacou ainda que os fluxos de 
capital não se recuperaram, e que muitas 
e c o n o m i a s  d e  b a i x a  r e n d a  e  e m 
desenvolvimento continuam com problemas 
de dívida.
"Os choques de 2022 vão reabrir feridas 
econômicas que haviam sido apenas 
parcialmente cicatrizadas após a pandemia", 
completou.
  O FMI destacou que revisões negativas 
foram mais pronunciadas para economias 
avançadas do que para emergentes e em 
desenvolvimento, ampliando a divergência 
em relação ao crescimento.
"Em resumo, o pior ainda está por vir, e para 
muitas pessoas 2023 irá se parecer com uma 
recessão", afirmou.
Inflação
  O FMI também destacou o cenário 
inflacionário em seu relatório, lembrando que 
a alta dos preços disparou para os maiores 
patamares em várias décadas no mundo, 
provocando aperto da política monetária e dos 
orçamentos das famílias, bem no momento em 
que diminui o apoio fiscal relacionado à 
pandemia.
  Para o mercado emergente e economias em 
desenvolvimento, a inflação deve subir de 
5,9% em 2021 para 9,9% em 2022 e 
desacelerar a 8,1% em 2023.
  A inflação ao consumidor no Brasil, 
conforme calculada pelo FMI para o final de 
período, deve ficar em 6% neste ano e 4,7% 
em 2023. Especialistas consultados pelo 
Banco Central projetam um IPCA de 5,71% 
para este ano e de 5% para 2023.

  O Fundo Monetário Internacional passou a ver 
crescimento bem mais forte do Brasil neste ano, 
em linha com a tendência para a América Latina e 
Caribe, refletindo uma atividade mais forte do 
que o esperado no primeiro semestre.  
Em seu relatório Perspectiva Econômica Global, 
divulgado na última terça-feira (11/10), o Fundo 
passou a ver expansão do Produto Interno Bruto 
do Brasil (PIB) em 2022 de 2,8%, 1,1 ponto 
percentual acima da estimativa anterior, feita em 
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

31 9 8668-3157 gmpconstrucoes

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

VEJA ALGUMAS DICAS DE PRESENTES PARA O DIA DOS 
PROFESSORES

Confira itens que podem ser úteis para o dia a dia do professor e também lembranças afetivas.

comemoram a data oferecendo aos professores 
presentes e lembrancinhas materiais ou simbólicas. 
Pensando nisso, a lista abaixo traz 14 opções para 
agradar os mestres da educação.
Massagem
Cuidar de uma turma de crianças é algo que demanda 
esforço mental e físico. Uma massagem relaxante pode 
revigorar as energias e ajudar a recuperar o corpo para a 
maratona do dia a dia.
Cesta com guloseimas
Essa dica é para não errar no presente. É possível 
encomendar pronta, com itens de café da manhã, café 
da tarde e até com o tema de happy hour, ou montar de 
acordo com o gosto do presenteado.
Chocolates
Adoçar o dia de alguém com chocolates também é uma 
ótima pedida. Aqui também é possível encomendar 
uma cesta com os doces, escolher uma caixa de 
bombons finos ou montar um kit.
Acessórios personalizados
Canecas, pratos, bolsa, toalhas, carteiras, necessaires e 
garrafas entram na lista de itens que podem levar o 
nome do(a) professor(a). A dica é sempre utilizar o 
nome do profissional ou, no máximo, o genérico 
"professor(a)". Utilizar o nome do aluno acaba tornando 
o presente não muito útil, afinal, dificilmente as pessoas 
usam objetos com nome de alguém se não elas próprias.
Agenda ou planner
Esse presente pode ajudar o(a) professor(a) a organizar 
2023. As tarefas são várias e ter um item assim é uma 
opção aos aplicativos de celulares que prometem a 
mesma função.
Conjunto de canetas coloridas
Perfeito para professores(as) que gostam de colorir 
agendas e cadernos.
Caricatura
Caso tenha uma foto nítida do(a) professor(a), é 
possível levar para algum profissional desenhar uma 
caricatura do(a) professor(a). Com moldura e 

dedicatória, a lembrança se torna mais 
especial.
Kit de organizadores ou de necessaires
Presentes úteis são sempre bem-vindos. 
Organizadores de mala, de papéis, de itens de 
escritório ou um conjunto de necessaires são 
boas opções para colocar ordem em objetos 
que ficam espalhados.
Aromatizadores de ambiente
Em sprays, com varetas ou em forma de 
velas, os aromatizadores costumam agradar. 

Melhor sempre optar por aromas suaves e 
neutros, mas capazes de deixar ambientes 
com cheiros singulares.
Carregador portátil
Não apenas os professores precisam 
recarregar as energias, os smartphones deles 
também! Na aba dos presentes úteis, o 
carregador portátil costuma ser salvador em 
viagens e também serve para aqueles 
celulares que não sustentam mais tanto 
tempo as baterias.

  No sábado (15/10), o Brasil comemora o Dia dos 
Professores. A data foi oficializada nacionalmente 
como feriado escolar pelo Decreto Federal 52.682, de 
14 de outubro de 1963, no governo de João Goulart.
A origem da celebração está em um decreto imperial 
nos tempos de dom Pedro 1º (1798-1834), mais 
precisamente de 1827. O imperador, com 17 artigos, 
teve como objetivo "criar escolas de primeiras letras 
em todas as cidades, vilas e lugares populosos do 
Império". O termo "primeiras letras" pode ser 
adaptado para "ensino fundamental" nos dias de hoje.
  Atualmente, muitos pais e cuidadores de crianças 

Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 

252 - A - Centro

Telefone: 3557-3405
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 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

13/10/2022 a 20/10/2022

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Endereço: Rua direita,87 
ca bem no coração de 

Mariana.

‘Acreditamos que 
alimentação 
saudável é o 
segredo da 
juventude 
na velhice. ''

Somos gratos pela sua vida meu pai. Gratos por você
existir em nossas vidas. Você é nosso exemplo.

Guerreiro, batalhador, o melhor PAI do universo!
Te amamos pra sempre, feliz aniversário!

Que talento, hein Bruna?
Uma pintura muito famosa do artista Van Gogh,

feita em bordado por suas mãos!

Que evento top! ExpoMariana 2022
Parabéns aos organizadores e ao nosso Prefeito,

Ronaldo Bento.

Kenny Murta, nossa maravilhosa cliente!
Esbajando simpatia como sempre!

ExpoMariana2022: Juliano Barbosa e Anderson

ExpoMariana2022: Parafer e Anderson

Vocês conhecem a inspire personalizados? Não perde
tempo! A melhor da Região! 98619-1598


